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Piden jóvenes mayores 
opciones de empleo y
así no tener que migrar 
hacia otras entidades en 
busca de alternativas; día

[ MILTON CORTÉS ]
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Alarma: la madrugada 
de ayer los vecinos de
la comunidad Juandhó
detectaron intenso olor 
a gasolina; toma ilegal

[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]
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Reiteran autoridades 
de Chilcuautla que sí
existe disposición para 
aclarar tema limítrofe
con Ixmiquilpan; voz

[ HUGO CARDÓN ]
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Externan comerciantes
queja: debe la alcaldía 
resolver problema que
representan los baches
en Everardo Márquez

*Valores: 
Moneda  Venta en pesos 

Dólar ($) 19.72
Euro (€) 21.74
Libra (£) 23.38

*Fuente: Banco Nacional de México.
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Dinero para erradicar pobreza,
no para partidos: gobernador

� Resalta Omar Fayad que deben
experimentar otras fórmulas para 
financiamiento; comparte postura
de López Obrador sobre el tema

En calma el proceso de 
renovación, en Hidalgo

Destaca OFM lucha de las mujeres priistas

[ ALBERTO QUINTANA ]

E
l dinero de los procesos electorales se de-
be dedicar al combate a la pobreza y no
entregarlo a los partidos políticos, enfati-
zó el gobernador Omar Fayad luego de

emitir su voto para la elección interna del Par-
tido Revolucionario Institucional (PRI). 

Acompañado de la dirigencia estatal "trico-
lor", expuso que se enojarán los partidos polí-
ticos, incluido el suyo, pero se deben experi-
mentar otras fórmulas de financiamiento.

Consideró que no es el momento de comen-
tarlo y que el financiamiento se hizo público
para que intereses obscuros no se apropien de
los partidos políticos y de las candidaturas,
pues no son factores sanos para la democra-
cia ni para México. ..33

� Instalaron en estado todas las mesas 
receptoras; resultados hasta agosto 14 ..55

� Encabezar jefe del Ejecutivo estatal, como
padrino de honor, la Ceremonia de Clausura
de la Segunda generación de la ENMPRI ..33
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CONSECUENCIAS
Dos personas, que presuntamente viajaban ba-
jos los efectos del alcohol, cayeron al canal de
aguas con su vehículo. El hecho ocurrió en la
colonia Paseos de Chavarría, en Mineral de la
Reforma; debido a esta situación, integrantes

de Bomberos del estado arribaron al lugar pa-
ra auxiliar a ambas personas: presentaban al-
gunos golpes y fueron trasladas al hospital pa-
ra su atención médica.

FFoottoo::  AAllddoo  FFaallccóónn..

G R I L L E R Í A S

EEssttaa  ccoolluummnnaa,,  aassíí  ccoommoo  AArrrriibbaa  yy
AAbbaajjoo  ssee  bbaassaann  eenn  ttrraasscceennddiiddooss  oo
hheecchhooss  ssiinn  ccoonnffiirrmmaarr  qquuee  cciirrccuullaann

eenn  llooss  ccoorrrriillllooss  ppoollííttiiccooss..

LUNES, 12 AGOSTO 2019

arriba

JUAN LOMELÍ

Con presen-
cia constante en es-
cenarios donde el diá-
logo es requerido pa-
ra abonar a la resolu-
ción de temas que
pueden derivar en
conflictos, el subse-
cretario de Gobierno
responde a las necesi-
dades del área con
una nueva dinámica.
Juan Luis Lomelí
Plascencia acude a
donde sea requerido
para acelerar la aten-
ción a los pobladores.

abajo

ERICK RIVERA

Ahora le llo-
vieron quejas al al-
calde Erick Marte
Rivera Villanueva
pues comentan que
la dirigencia del
Comité Ciudadano
Pueblo Mágico de
Zimapán, que os-
tenta su hermano
Alan, fue porque el
presidente munici-
pal así lo quiso y
tal fue la molestia
que hasta los com-
pararon con Cha-
rrez Pedraza, de
Ixmiquilpan.
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MIRAS

Ante el mensaje del Gobierno de México de que
el mantenimiento de las escuelas, a cargo de las
sociedades y comités de padres de familia, será
el mejor modelo para la optimización de recursos
económicos, la administración estatal en breve
hará un llamado para abordar el tema de las
cuotas escolares pues con esa premisa presi-
dencial podrían surgir complicaciones y la idea
es que en Hidalgo no haya perjuicios a la eco-
nomía de las familias. 
De ahí que surge esta propuesta para optimi-
zar los canales de comunicación con los tuto-
res y las sociedades de padres. Los grillitos segui-
rán informando.   

MUESTRAS 

Aunque hubo participación en los municipios
del estado para la renovación del PRI nacional
quedó claro que ésta fue baja y es que comentan
los grillitos no se hizo tanto, como en otras oca-
siones, precisamente para evitar sanciones o
acusaciones de fraude. Además, desde temprana
hora Ivonne Ortega, candidata a la dirigencia,
acusó "urnas embarazadas" y "compra de vo-
tos", sin que hubiera señalamientos para Hidal-
go y la dupla Alejandro Moreno-Carolina Viggia-
no. A ver qué más resulta de eso. 

RESPALDOS

La Feria de Documentación "Hidalgo cerca de
ti" será los próximos 24 y 25 de agosto en Nueva
York, Estados Unidos. Explica la administración
estatal que la invitación es a asistir y conocer los
servicios que brindan. 

CORTES 

Entre semana en Tulancingo alcanzan un 80 por
ciento (%) de habitaciones ocupadas y en fines
de semana del 90 %. La Dirección de Turismo in-
dicó que del 25 de junio al 6 de agosto han sido
recibidos 50 mil 112 visitantes al municipio.  Y
es que con el inicio de las ferias (tradicional y expo) au-
mentó considerablemente el flujo de visitantes, quie-
nes han tenido una permanencia mínima de al menos
una noche. La derrama económica por este mar-
gen de visitantes es de 12 millones 528 mil pesos
recordando que además del turismo también re-
sultan beneficiadas otras unidades económicas
que proveen productos y servicios.

L A  I M A G E N
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MMOOLLÉÉCCUULLAASSMMOOLLÉÉCCUULLAASS ✒ Expuso el gobernador que se enojarán desde estas instituciones
políticas, incluida la suya, pero se deben experimentar otras fórmulas de financiamiento

[ ALBERTO QUINTANA]

E
l dinero de los procesos
electorales se debe de-
dicar al combate a la
pobreza y no entregar-

lo a los partidos políticos, en-
fatizó el gobernador Omar Fa-
yad luego de emitir su voto pa-
ra la elección interna del Par-
tido Revolucionario Institu-
cional (PRI). 

Acompañado de la diri-
gencia estatal "tricolor", ex-
p u s o  q u e  s e  e n o j a r á n  l o s
partidos políticos, incluido
el suyo, pero se deben expe-
rimentar otras fórmulas de
financiamiento.

Consideró que no es el mo-
mento de comentarlo y que el
financiamiento se hizo públi-
co para que intereses obscu-
ros no se apropien de los par-
tidos políticos y de las candi-
daturas, pues no son factores
sanos para la democracia ni
para México.

"Lo sabe perfectamente el
Presidente (Andrés) Manuel
López Obrador y por eso ha-
ce su propuesta de quitar par-
te de los recursos económicos
a los institutos políticos, pe-
ro si se le quitan todos los re-
cursos se puede caer en ma-
nos de esos grupos que están
en el crimen y delincuencia
organizada".

PAUTAS. Omar Fayad expuso
que el PRI pasa momentos di-
fíciles a partir de la derrota en
julio de 2018, por lo cual se
debe reinventar, resurgir y de-
mocratizar al partido y las
elecciones internas se reali-
cen de firma libre, llanamen-
te y transparente.

"Lo comenté desde que ini-
ció el proceso interno del PRI,
que Omar Fayad ni como go-
bernador, ni priista se va me-
ter en la elección: los priístas
somos institucionales y lea-
les, tenemos una formación
férrea".

Expuso que el PRI está en
una elección muy desventa-
josa, el Instituto Nacional
Electoral validó un padrón que
no es el adecuado, hay verda-
deros priistas de cepa que no
están, mientras hay traidores
que sí están en las listas.

"La elección jamás va de-
mostrar el tamaño y la fuerza
del PRI porque hay muy pocas
casillas, no hay un padrón ade-
cuado y muchos factores se de-
ben corregir a futuro, por lo
cual se van a quedar miles de
priistas fuera de este proceso".

MUJERES

◗ Resalta OFM labor
[ REDACCIÓN ]
Gracias a la lucha que las mu-
jeres priistas han encabeza-
do durante 90 años y que
han dado muestra de lealtad,
solidez y ganas de salir ade-
lante, "hoy se gradúan 560
mujeres que están listas para
encabezar las mejores cau-
sas sociales y la lucha política
por nuestro partido", así lo
destacó el gobernador Omar
Fayad al encabezar como pa-
drino de honor la Ceremonia
de Clausura de la Segunda
generación de la Escuela Na-
cional de Mujeres Priistas
(ENMPRI), quien arropó a la
dirigencia estatal que enca-
bezan Erika Rodríguez, presi-
denta, y Julio Valera, secreta-
rio general.
Ahí, el mandatario aseguró
que el priismo hidalguense
es un referente nacional, no
sólo porque las mujeres son
la esencia de un partido en
plena renovación, sino por-
que además en plena época
de cambios, deben represen-
tar las fibras más sensibles
de la esencia del pueblo y la
sociedad mexicana.
Al hablar de su estrategia de
coordinación en el que se
trabaje sin distingos en los
tres ámbitos de gobierno, in-
sistió en que "eso habla de lo
que hoy debe ser la filosofía
de un nuevo PRI, porque el
PRI sabe ser gobierno y sabe
ser oposición".
Según información del par-
tido, Fayad Meneses reiteró
la importancia de sumar
esfuerzos de camino a la
unidad.

CAMINOS. Omar Fayad expuso que el PRI pasa momentos difíciles a partir del escenario en julio de 2018; se debe reinventar, resurgir

y democratizar al partido.

Destinar dinero para combatir  
pobreza y no para los partidos
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Hoy nos encontramos ante un escenario 
muy diferente al que vivió la población 

hidalguense durante las últimos cuatro décadas
EstataL

l cierre de esta edición, la mancuerna
Alejandro Moreno-Carolina Viggiano,
ganará el proceso interno para reno-
var la dirigencia nacional del PRI.

A nivel nacional, la noticia era esperada, tanto
que otra de las participantes en la contienda,
Ivonne Ortega, denunció desde muy temprano
irregularidades y compra de votos. ¡Priistas ha-
ciendo trampa en elecciones a priistas!
Ya muchos analistas advertían este desenlace y
agregaría que sólo es cuestión de tiempo para que
Ortega se vaya del partido, argumentando falta
de transparencia.
Vendrá pues un lapso para que Alejandro More-
no se posicione y dirija al partido hacia el cambio
que prometieron, tendrá el apoyo de muchos gru-
pos pero principalmente la venia de la Presiden-

cia de la República. Algo que resumiría en la fra-
se: "De Tabasco con amor".
Pero más allá de la posibilidad de que el PRI se
convierta en un satélite de Morena con la fórmu-
la -Tú tienes las simpatías y yo las estructuras-
estoy convencido de que el siguiente punto en la
agenda de la exdiputada federal por Huejutla, se-
rá construir una ruta hacia la candidatura al go-
bierno de Hidalgo.
Viggiano salvó la debacle del llamado grupo Hi-
dalgo más por los desprecios y rechazos de que
fue objeto por el exsecretario de Gobernación, Mi-
guel Osorio, y sus colaboradores cercanos.
Cordial pero no cercana quedó su relación políti-
ca y mientras Miguel Osorio "triunfaba" en el ga-
binete de Enrique Peña, Viggiano se repartía en-
tre su labor como diputada federal en su coto hi-
dalguense y la responsabilidad de ser titular del
DIF en Coahuila donde su esposo Rubén Moreira,
trabajaba como gobernador.
Distante de la cúpula del poder en Hidalgo, Vig-
giano no descuido nunca su responsabilidad en el
distrito federal 1, pero no era considerada y tam-
poco apoyada por el "Paste Power".

Twitter: @bamtorre
@vocales_radio

A

A N D R É S T O R R E S A G U I R R E

Lo que viene

VOCALES EXTRAVIADAS
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� Aunque todavía no informan
a la Comisión de Igualdad de
Género de la LXIV Legislatura
sobre el exhorto que efectuó el
Senado de la República para ins-
taurar la Unidad de Género y
Centro de Estudios para la Igual-
dad entre Mujeres y Hombres,
la presidenta de dicha comitiva
en el Congreso hidalguense,
Areli Rubí Miranda Ayala, sos-
tuvo que atenderán el tema
oportunamente. 

Desde 2017, la Cámara de Se-
nadores conminó a los Congre-
sos locales para contar con estas
instancias, que proporcionen ele-
mentos necesarios, técnicos y es-
tadísticos, con el objetivo de llevar
a cabo un trabajo legislativo con
perspectiva de género. 

"Servicios Legislativos es
quien informa sobre ello, no
nos han notificado aún en la
Comisión de Igualdad de Gé-
nero, esperemos a que llegue
y trabajaremos para que eso
suceda", declaró a La Crónica
de Hoy en Hidalgo, la diputa-
da del Partido de la Revolución
Democrática (PRD) cuestiona-
da sobre estas unidades. 

De acuerdo con el dictamen
que avaló la Comisión Permanen-
te en ese periodo, la idea es insti-
tucionalizar los nexos de igual-
dad entre los géneros que labo-
ran o asisten las actividades par-
lamentarias, además, eliminar
todo tipo de violencia mediante
la incorporación de estas dispo-
siciones en la estructura que co-
labora en el Congreso local. 

Cabe mencionar que am-
bas Cámaras del Congreso de
la Unión tienen estos centros
de género, por lo que urgie-
ron en ese momento a las en-
tidades que contemplen di-
chas acciones, con ello logra-
rán la incorporación efectiva
y sustantiva de las mujeres,
desde los espacios legislativos.
(Rosa Gabriela Porter) 

Atentos en el
Congreso por
instauración 
de la unidad

GÉNERO 

Primer lugar nacional
HIDALGO

� Destaca entidad en certificación de intérpretes indígenas

[ REDACCIÓN ]

E
l gobernador Omar Fa-
yad reconoció y resaltó
la importancia de la
identidad lingüística,

cultural, costumbres y tradicio-
nes ancestrales de los pueblos
originarios en Hidalgo.

En el marco de la conmemo-
ración del Día Internacional de
los Pueblos Indígenas y del Año
Internacional de las Lenguas In-
dígenas, destacó que Hidalgo ocu-
pa el primer lugar nacional en
certificación de Intérpretes indí-
genas y la meta es que los 38 mu-
nicipios de la entidad considera-
dos como indígenas cuenten con
personal calificado para garan-
tizar sus derechos sociales y, con
ello, potenciar el desarrollo de los
pueblos originarios.

"Este es un evento importante
porque refleja el aprecio por nues-
tras costumbres, el reflejo de nues-
tra identidad, tradiciones y todo
aquello que representa a nuestros
pueblos originarios", aseveró el
mandatario en Acaxochitlán.

Según información del 3 de
agosto, indicó que para que la
gente viva con más calidad de vi-
da, en Hidalgo se ha trabajado
para otorgar cuartos extra para
que las personas no vivan en ha-
cinamiento, piso firme a las vi-
viendas, baños, biodigestores y
vivienda rural, así como esfuerzos
para que los pueblos indígenas
no carezcan de agua, luz y dre-
naje; logros sin precedentes que
han resultado en un reconoci-
miento por parte del Coneval, por
haber reducido la pobreza en ca-
si siete puntos porcentuales. 

"Hace Hidalgo un esfuerzo y
por eso entregamos aquí los cer-

tificados necesarios para que per-
sonas de la lengua indígena pue-
dan servir como traductores y
promotores de la salud en las len-
guas que se hablan en Hidalgo y
para que puedan ser traductores
en los problemas legales que en-
frenten los indígenas", señaló. 

María Guadalupe Ortiz Villafa-
ña en representación de Juan
Gregorio Regino, director gene-
ral del Instituto Nacional de Len-

guas Indígenas (Inali), destacó
que la certificación de los hablan-
tes indígenas, apoyará a que mu-
chas personas no sean margina-
das de sus derechos, así como de
los programas sociales, ya que
proteger una lengua implica el
compromiso de proteger a quien
la habla para garantizar sus de-
rechos. Por lo anterior Inali acre-
ditó a la CEDSPI como centro eva-
luador. 

�� TRAS CONSULTA 

Más de 400 

propuestas
Publicó el Congreso hidalguense
los resultados de las asambleas re-
gionales que formaron parte de la
consulta indígena, en donde este
sector presentó diversas propues-
tas, sugerencias y opiniones para
incluir en las leyes y con ello optimi-
zar la participación efectiva de este
sector en procesos electorales y di-
seño de políticas públicas. 

La información aparece en el
portal del Poder Legislativo, en don-
de específica los trabajos de difusión
y promoción de la convocatoria,
mediante mil 606 impactos en las
diferentes estaciones de radio, 163
spots en televisión, así como la pu-
blicación del edicto en diferentes
lenguas maternas a través de dia-
rios de circulación estatal. 

Según estos resultados, en las
siete sedes asistieron 798 personas,
hubo 128 propuestas por escrito,
21 moderadores, 28 relatores, 99
integrantes de comités de segui-
miento y 18 traductores; todos ellos
generaron un total de 478 proposi-
ciones de diferentes tipos. 

Por ejemplo, 27 sugerencias pa-
ra incentivar la enseñanza de len-
guas autóctonas, 22 de promocio-
nar la cultura indígena, 48 sobre
cargos públicos hacia el sector na-
tivo, 21 refiere a la promoción de
usos y costumbres en la elección
de encargos, 14 sobre otorgar es-
pacios a féminas oriundas, una pa-
ra revisar el catálogo de pueblos y
comunidades, 16 evitar la discri-
minación, así como 121 adhesio-
nes a los planteamientos de organi-
zaciones, partidos políticos o auto-
ridades electorales; en tanto, 151
resultaron ambiguas o inconclusas. 

De igual forma, desglosaron
otros planteamientos más específi-
cos: que los partidos postulen cinco
candidatos a legisladores indígenas
en la lista de representación propor-
cional, preferentemente en los pri-
meros lugares.(Rosa Gabriela Porter) 

EN ACAXOCHITLÁN. Conmemora Omar Fayad el Día Internacional de los Pueblos
Indígenas, con la entrega de apoyos. 

VALERA PIEDRAS 

Priorizar consensos en segundo periodo
[ ROSA GABRIELA PORTER ]
� Sostuvo el diputado del Revolucionario Institucional (PRI), Julio Vale-
ra Piedras, que el grupo parlamentario "tricolor" priorizará el consenso
y diálogo durante el segundo año del ejercicio de la LXIV Legislatura, pe-
riodo en el que corresponde a este partido presidir la Junta de Gobierno. 

Tras reconocer que el primer periodo fue muy productivo para la
bancada priista, integrada por cinco legisladores, una de mayoría rela-
tiva por el distrito de San Felipe Orizatlán y cuatro de representación pro-
porcional, de septiembre a julio presentaron un total de 150 plantea-
mientos en tribuna, desde iniciativas hasta acuerdos económicos. 

Con base en el Ley Orgánica del Poder Legislativo, refiere que la pre-
sidencia de la Junta de Gobierno alterna cada año entre los grupos par-
lamentarios con mayor número de representantes; el primero co-
rrespondió a Movimiento Regeneración Nacional (Morena), si no
hay cambios extraordinarios, el segundo compete al PRI y el tercero,
Acción Nacional (PAN). 

Al respecto, Valera Piedras puntualizó que mientras el PRI enca-
bece los trabajos del órgano legislativo tratarán de romper con las
diferencias para consolidar un trabajo integral, pues la intención es
evitar los enfrentamientos en el Congreso. 

"Si bien podemos confrontar, en el PRI vamos a priorizar los con-
sensos, en el pleno podemos diferir o confrontar, (pero) la prioridad es
acordar y llegar a consensos, el Congreso está para hacer leyes y en
ocasiones eso se olvida, y se le da prioridad a la gestión, en ese senti-
do será la prioridad del PRI tratar de romper esas diferencias, por-
que esos enfrentamientos y confrontaciones nos hacen olvidar de
nuestra tarea". 

En este primer año, tanto en periodos ordinarios, extraordinarios
y diputación permanente, los integrantes de la LXIV Legislatura pre-
sentaron 257 iniciativas a leyes y decretos, de las cuales 133 emi-
tieron dictamen, 201 propuestas de acuerdo económico y 60 de ellas
validadas. 
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[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]
� En calma y con escasa,
pero constante participa-
ción se llevaron a cabo en
las cabeceras municipales
de la región Tula las elec-
ciones para la renovación
del comité nacional del PRI. 

Mil i tantes  de  Atitala-
quia, Tlahuelilpan y Tula
coincidieron en que se en-
contraron ante una jornada
histórica en los 90 años de
vida "del partido" puesto
que nunca habían elegido
a una dirigencia mediante
votación abierta y libre de
las bases, por lo que cele-
braron que se les tomara en
cuenta.

Conf iaron en que des-
pués de este proceso, don-
de se elegirá a una de las
tres fórmulas para dirigir al
tricolor a nivel nacional en-
cabezadas por Alejandro
Moreno y Carolina Viggia-
no; Ivonne Ortega y Pepe
Alfaro o Lorena Piñón y Da-
niel Santos.

Agregaron que la vota-
ción se efectuó sin presio-
nes de ningún tipo y dije-
ron que tener una votación
democrática como la de es-
te domingo habla de que el
tricolor ha aprendido de sus
er rores  y  está  ante  una
oportunidad inmejorable de
resurgir, luego de que hu-
biera una evidente desban-
dada de l iderazgos hacia
otros partidos.

Al cierre de esta nota to-
davía no se contaba con re-
sultados de ninguno de los
municipios de la región Tu-
la. La jornada concluyó a
las 17 horas.

Fue escasa la
participación
en Tula, para
este proceso Sin contratiempos; renovación

[ ROSA GABRIELA PORTER ]

C
elebraron sin problemas
el proceso de renovación
de la Presidencia y Se-
cretaría General del Co-

mité Ejecutivo Nacional (CEN) del
Partido Revolucionario Institu-
cional (PRI) para el periodo
2019-2023; en Hidalgo instala-
ron todas las mesas receptoras y
el próximo 14 de agosto informa-
rán los resultados finales.

A partir de las 9 de la maña-
na, militantes "tricolores" acu-
dieron a sufragar en este proce-
so interno inédito, ya que es la
primera vez que eligen median-
te consulta directa hacia los afilia-
dos al presidente y secretario ge-
neral en el ámbito federal.

La Comisión Nacional de Pro-
cesos Internos priista informó en
un primer corte a las 12 del día,
que registraron incidentes me-
nores para la instalación de me-
sas receptoras, hasta ese momen-
to ubicaron 5 mil 892, es decir el
96 por ciento (%) del total, el res-
to tardó por las diferencias en hu-
sos horarios.  

Cabe mencionar que en Aguas-
calientes registraron el robo de
una urna con mil 1240 boletas,
entonces anularon tal casilla.

Asimismo, el órgano partidis-
ta nacional precisó que a las 17
horas cerraron los centros de vo-
tación, a excepción de Baja Cali-
fornia, Sonora y Chihuahua que
terminan a las 19 horas.

Respecto a los ganadores la
Comisión Nacional de Procesos
Internos sostuvo que en las re-
glas de neutralidad y proselitis-
mo determinan que ninguna fór-
mula podrá manifestarse triun-
fadora hasta que lleven a cabo los

cómputos oficiales  

PUNTOS. En entrevista para La
Crónica de Hoy en Hidalgo, el pre-
sidente del órgano auxiliar en la
entidad, José Gonzalo Badillo Ortiz,
confirmó que instalaron oportu-
namente 147 mesas receptoras y
seis contiguas, sin problemas ni
contratiempos, asimismo, explicó
que tras concluir la jornada elec-
tiva, la cadena de custodia trasla-
dará todos los paquetes a la sede
estatal, ubicada en Pachuca. 

Luego, el 13 de agosto lleva-
rán a cabo el cómputo estatal y
para el siguiente día será el proce-
samiento de datos en la Comisión
Nacional de Procesos Internos,
por lo que en ese momento el ci-
tado órgano informará sobre los

resultados finales, declaración de
validez de la elección y otorgará
las constancias de mayoría. 

En caso de inconformidades,
las fórmulas remitirán las quejas
ante la comisión intrapartidista
en los próximos cuatro días para
su análisis y resolución.

En Hidalgo podían sufragar
161 mil 145 militantes, en todo el
país habilitaron 6 mil 150 mesas
receptoras para 6 millones 764
mil 615 de priistas.

VIGGIANO. La candidata a se-
cretaria general, Carolina Viggia-
no Austria, asistió a sufragar en la
casilla ubicada en Plaza Bicente-
nario, de Pachuca; cuestionada
por los medios sobre las denun-
cias en redes sociales que realizó

la fórmula de Ivonne Ortega y Jo-
sé Alfaro, rechazó que trascen-
dieran situaciones irregulares du-
rante la contienda.

Lamentó aquellas quejas sobre
presuntos padrones inflados, com-
pra de votos o embarazos de ur-
nas, pues ello demerita el actuar
de los priistas insaculados, quie-
nes apoyaron en el proceso interno. 

"Tenemos confianza en el
triunfo, vamos a esperar los re-
sultados con toda prudencia. Nos-
otros vamos a ganar, hemos sido
respetuosos de todos los térmi-
nos de la convocatoria, nosotros
salimos a hacer campaña, lo he-
mos hecho de manera respetuo-
sa, de manera que ayude a cons-
truir la unidad del partido y se-
guiremos así".

EN SU DÍA

Pugnan jóvenes por mejores opciones de empleo
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TONOS. José Gonzalo Badillo Ortiz explicó que tras concluir la jornada electiva, la cadena de custodia trasladará todos los paquetes a la
sede estatal, ubicada en Pachuca.
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[ MILTON CORTÉS ]
� Durante las actividades conmemorativas al Día
Internacional de la Juventud, integrantes del sec-
tor se manifestaron por crear mayores opciones de
empleo que les evite emigrar a otras entidades del
país en busca de una alternativa laboral.

Señalaron que la conmemoración, de este 12
agosto, debe enmarcarse por un exhorto a los go-
biernos y al sector empresarial para que su apues-
ta en el aspecto laboral gire en torno a la juventud.

Luego de participar en actividades deportivas
y recreativas en Pachuca, ayer los jóvenes lanza-
ron consignas para lograr la atención de todos

aquellos que tienen en su manos la generación
de fuentes de empleo.

"Las celebraciones de la Juventud requieren
equipararse a otras en las que interviene el sector
laboral., existen en Hidalgo muchos jóvenes que
egresan de las universidades a un futuro laboral
incierto, en el que es complejo obtener trabajo y
a un contexto que no existe ninguna seguridad
para nadie" externó Irving Mohedano Macías,
ingeniero de profesión y participante de las ac-
tividades de ayer.

Añadió que de acuerdo a las estadísticas, es
elevada la cantidad de jóvenes que se enfrentan a

la necesidad de emigrar a otras entidades del pa-
ís en busca de mejores condiciones laborales, por
lo que indicó que tanto gobiernos municipales,
estatal así como la iniciativa privada, deben fijar
su confianza en las generaciones actuales.

“El Estado de Hidalgo requiere mejores condi-
ciones de trabajo para todos y cada uno de quienes
egresan de una universidad y quienes empren-
den algún oficio., requerimos oportunidades pa-
ra que el talento se quede en nuestro estado y de
manera conjunta se combatan tópicos que lace-
ran la sociedad como la delincuencia y la informa-
lidad" afirmó.

PPRRIIPPRRII ✒En Hidalgo instalaron todas las mesas receptoras y
el próximo 14 de agosto informarán los resultados finales
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Fueron trasladados hacia
domicilios de familiares, esto
aunque oficialmente no fue
decretada la necesidad de eva-
cuación.

La fuga por toma clandes-
tina, que posteriormente se
supo fue de gasolina, fue
controlada cerca de las 3:30
horas de acuerdo con repor-
tes de Pemex, aunque la to-
ma fue sellada a las 9:20 de
la mañana.

La actividad del huachico-
leo continúa en la región sur
de Hidalgo y en otras latitu-
des de la entidad, además del
estado de Puebla, pese a los
operativos y demás estrate-
gias federales para inhibir el
delito y al exhorto del presi-
dente de la República, An-
drés Manuel López Obrador,
para no solapar el ilícito. 

Sobre el tema, alcaldes de
la región Tula, han dicho que
a raíz de los dispositivos de se-
guridad federales y el reforza-
miento de la vigilancia sobre
los ductos de Pemex el hua-
chicoleo disminuyó en casi un
90 por ciento, pese a ello han
reconocido que todavía con-
tinúa.

El propio director de Pe-
mex, Octavio Romero ha
reconocido en entrevistas
que el huachicol está en ries-
go de repuntar. 

SID 

Dinamizan
registro con 
ayuda de la
tecnología 
� A fin de actualizar los pro-
cedimientos, así como te-
ner una base de datos más
completa e interconectada
con todas las Oficialías
municipales, el Registro
del Estado Familiar de Tu-
la utiliza un nuevo Siste-
ma de Registro SID, que
facilita la sincronización
con información estatal y
federal, y que forma par-
te del Sistema Nacional de
Registro e Identidad. 260

La plataforma, a la cual
se migró desde el 21 de
marzo pasado, es un sis-
tema rápido, práctico, lle-
no de ventajas de acuer-
do a la directora del Re-
gistro Familiar en el mu-
nicipio, Nallely Avenda-
ño Aguirre. 

En encuentro con me-
dios de comunicación di-
jo que el desarrollo tecno-
lógico se pone a la orden
de la ciudadanía para ma-
yor beneficio en digitaliza-
ción de los servicios. (Án-
gel Hernández) 

Olor a gasolina
activa la alarma

[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

C
ontinúa el robo de hi-
drocarburo en ductos
de Pemex en la región
suroccidente de la en-

tidad, con todos los riesgos
que para la población civil que
representa. 

La madrugada de este do-
mingo alrededor de la 1:10
horas, vecinos de la comuni-
dad de Juandhó reportaron a
cuerpos de seguridad y emer-
gencia de Tetepango y estata-
les un intenso olor a gasolina
y una nube de gases lo cual
causó pánico entre los veci-
nos del lugar. 

La alarma generó que al
menos cinco familias abando-
naran sus hogares por sus
propios medios y otras asisti-
das por personal de Protec-
ción Civil de municipios ale-
daños como Tlahuelilpan. 

SÍNTESIS. La fuga por toma clandestina, que posteriormente se supo fue de gasolina,

fue controlada cerca de las 3:30 horas de acuerdo con reportes de Pemex,aunque la toma

fue sellada a las 9:20 de la mañana.

JUANDHÓ, TETEPANGO

� Al menos cinco familias abandonaron sus hogares 
por sus medios y otras asistidas por personal de PC

ACTIVISMO 

Gana adeptos
en la entidad
[ MILTON CORTÉS ]
� Afirmaron activistas que
gracias a su labor fue posible
fortalecer los brazos de la so-
ciedad y derivado de ello go-
zan de más del 90 por ciento
de la confianza de la gente.

Puntualizaron que Hidal-
go cuenta con mejores con-
diciones de vida para todos
sus habitantes, por lo que las
agrupaciones encabezadas
por activistas han generado
un contexto de confianza en-
tre la población.

Dijeron que siempre será
necesaria la gestión de grupos
que no se encuentren ligados
a los gobiernos en razón que
no toda la responsabilidad de
generar mejores condiciones
de vida para los ciudadanos
corresponde a las autoridades. 

LUNES, 12 AGOSTO 2019 cronicahidalgo@hotmail.com
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Mortalidad materna: reducción hacia 2016, mostrando 
41.8 decesos por cada 100 mil nacidos vivos, además 

sugiere una tendencia hacia el declive en próximos años 
RegIones
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l gobernador del estado, Omar Fa-
yad, llega a la mitad de su gobierno
en una circunstancia inmejorable,

para muchos impensable por la transición
política que se vivió en el país y el distancia-
miento que se tuvo con grupos locales tras
su triunfo electoral en 2016.
Puede presumir de ser el único gobernador
priista que mantiene un gran acercamiento
con un gobierno federal opositor a su parti-
do, que se ha traducido en ocho giras presi-
denciales, apoyos federales, respaldo a su
administración y el reconocimiento a estra-
tegias innovadoras, como la de seguridad
con el C5i o el avance en el abasto de medi-

camentos.
Su relación institucional y de cooperación,
le han permitido asestarle golpes a grupos
locales como el de la Universidad Autóno-
ma del Estado que buscó por diversos me-
dios y vías, profundizar en la división y con-
frontación aprovechando los efectos de la
contienda electoral federal de 2018, pero
no lo consiguieron y hoy son ellos quienes
están alejados de Morena y los grupos in-
fluyentes al mandatario nacional.
A todo esto, se suman los indicadores posi-
tivos que se consiguieron avalados por el
Consejo Nacional de Evaluación de la Polí-
tica de Desarrollo Social (Coneval) que si-
tuó a Hidalgo cómo el segundo estado con
mejores resultados en el combate a la po-
breza, uno de los rezagos que continua-
mente son cuestionados por organizaciones
sociales.
Este logró junto con el del crecimiento en
inversiones y la apertura de nuevas plazas,
además de un manejo eficiente de las finan-
zas que lograron una reducción de la deuda
pública y al mismo tiempo frenaron el in-

cremento anual del 8%  que se tenía de la
nómina burocrática con políticas de efi-
ciencia y reorganización de la administra-
ción pública, seguramente serán parte del
contenido que  destacará Fayad Meneses
durante el tercer informe de gobierno, el
que marcará al mismo tiempo, el inicio de
las transiciones. 
En este contexto y con los ajustes en su gabi-
nete, el mandatario hidalguense llegará for-
talecido al inicio de su cuarto año donde las
decisiones político electorales darán señales
claras del rumbo que tomará la sucesión.
De mi tintero… Que uno de los subsecreta-
rios que dicen llegó "desencanchado" es
Horacio Ríos Cano, pues no más no atina a
encontrar el seguimiento al portafolio de
inversionistas que se tenían en puerta y se
enfocó más en las tareas administrativas y
burocráticas...Que es un hecho que se crea-
rá el Panteón Forense en el estado, la ins-
trucción vino desde el cuarto piso de Pala-
cio de Gobierno y fue precisa para el nuevo
titular de servicios periciales. 

Twitter: @herreleo 

E

L E O N A R D O H E R R E R A

Fayad a tres años  

PUNTO POR PUNTO
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[ HUGO CARDÓN ]

A
utoridades de Chil-
cuautla negaron que
hayan abandonado la
mesa de diálogo para

resolver el conflicto que sostie-
nen gente de la comunidad La Es-
tancia con sus vecinos de El Al-
berto con quien se diputan va-
rias hectáreas de tierra. 

Las autoridades del ayunta-
miento de Chilcuautla sostie-
nen que, contrario a lo que se
han difundido en medios de co-
municación y redes sociales,

nunca ha abandonado las me-
sas o ha dejado plantada a la Co-
misión de Gobernación del Con-
greso del estado. 

Por eso, a través de un comu-
nicado precisaron que exigieron
el cumplimiento del Decreto nú-
mero 17 expedido por el Congre-
so de Hidalgo, que determina los
límites político-territoriales de Ix-
miquilpan y Chilcuautla, munici-
pios de Hidalgo. 

Recodaron que está petición
la realizaron desde noviembre de
2017, tras haber sido publicado el

decreto en el Periódico Oficial del
Estado de Hidalgo, con fecha 18
de julio de 2011, por tanto el
ayuntamiento de Chilcuautla es
quien se apega a la legalidad, bus-
cando que se restablezca el esta-
do de derecho en la zona limítro-
fe entre ambos municipios.

Indicaron que la LXIV Legis-
latura tuvo a bien turnar su peti-
ción a la Comisión Permanente
de Gobernación del Congreso, por
lo que han tenido varias mesas
de trabajo: sin que tuvieran res-
puestas concretas. 

Por otro lado, precisaron que
en estas mesas de trabajo el presi-
dente de la Comisión, José Luis
Espinosa Silva, se comprometió
a tener listo un dictamen el 2 de
agosto pasado  y posterior a esto
el ayuntamiento aceptaría par-
ticipar en una mesas de diálogo
con Ixmiquilpan; la Comisión in-
cumplió, por lo que se vieron en la
necesidad de acudir al Congreso
para ser escuchados en la sesión
permanente, esto el 7 de agosto,
por lo que es falso que se haya de-
jado plantada a la Comisión.

Niega Chilcuautla haber
dejado mesa de diálogo

� Exponen mandos locales que existe disposición para aclarar tema limítrofe 

� Destina el gobierno del esta-
do, en 2019, más de 152 millo-
nes de pesos para la conserva-
ción de la red carretera estatal,
informó el secretario de Obras
Públicas y Ordenamiento Terri-
torial (SOPOT), José Meneses
Arrieta. 

Para la avenida Juárez de Pa-
chuca, que comprende 1. 25 ki-
lómetros, son 1 millón 416 mil
652 pesos y las labores inicia-
rán este lunes con la rehabilita-
ción correspondiente. 

"Los trabajos se realizarán en
jornadas nocturnas de lunes a
viernes desde las 9 de la noche
hasta las 3 de la mañana, por lo
que, al ser una vialidad muy
transitada de la ciudad, solicita-
mos a la gente que circule con
precaución". 

El funcionario abundó que
por instrucciones del goberna-
dor Omar Fayad Meneses los tra-
bajos se ejecutarán en el tramo
que comprende desde la calle Gó-
mez Pérez entronque con aveni-
da Juárez y terminarán en la
Glorieta de la Preparatoria Nú-
mero uno. 

Las labores que se llevarán a
cabo consisten en el perfilado de
la carpeta asfáltica, posterior-
mente realizarán otras acciones.
(Alberto Quintana)

Más de 150
millones para 
rehabilitación 
de carreteras

SOPOTNÚMEROS

Incidencia 
delictiva no
disminuye, 
Ixmiquilpan
� Al primer semestre del año,
reportan 108 vehículos roba-
dos en Ixmiquilpan, cuatro
vehículos menos de los regis-
trados en 2018 pues en el
mismo lapso tuvo 112, esto
de acuerdo con el organismo
Semáforo Rojo. 

Los índices delictivos du-
rante los últimos tres años
han sido un tanto elevados
en materia de robo, pues só-
lo el año pasado, Ixmiquil-
pan cerró con 289 autos ro-
bados; en 2017, 208: núme-
ros que rebasaron por mu-
cho los de 2016, cuando re-
portaron 138.

Este problema social no es
muy diferente al robo de ne-
gocios, ya que hasta el mo-
mento se tienen denunciados
oficialmente 25 hurtos a ne-
gocios de diferentes áreas, pro-
blema que incluso señalan,
hasta el momento no han po-
dido controlar. (Hugo Cardón)

ZIMAPÁN

Favorece 
acalde a
su familia:
lo critican
� La toma de protesta del Co-
mité Ciudadano Pueblo Mági-
co de Zimapán generó varias
críticas, pues se acusa al alcal-
de Erick Marte Rivera Villanue-
va de haber favorecido a su
hermano con la presidencia de
este organismo. 

Recientemente, en un even-
to público el Comité Ciudada-
no Pueblo Mágico, presidido
por Alan Rivera Villanueva,
quien es hermano del alcalde
rindió protesta, evento al que
acudió la directora general de
Pueblos Mágicos del estado,
Reyna Quintanar Olvera.

En su mensaje, Alan Rivera
Villanueva afirmó que con esta
toma de protesta, el trabajo ape-
nas inicia, pero no se hicieron
esperar las críticas hacia el alcal-
de y su hermano, mismos que
han sido comparados con los
hermanos Charrez Pedraza, de
Ixmiquilpan. (Hugo Cardón)

SENDAS

[ ALBERTO QUINTANA ]
� A partir del 3 de agosto, la Se-
cretaría de Movilidad y Trans-
porte (Semot) tiene nueva mar-
cación telefónica: 8005032002,
indicó el titular del organismo
José Luis Guevara Muñoz. 

Explicó que a través de la lí-
nea de atención pueden presen-
tar las denuncias del transporte
público, es importante que pro-
porcionen el número de placas
de la unidad para que las auto-
ridades le den seguimiento. 

Guevara Muñoz expuso que
los usuarios deben levantar que-
jas cuando los transportistas al-
teran las tarifas, no proporcio-
nan el servicio solicitado, no res-
petan los límites de velocidad y
se pasan los semáforos. 

Las autoridades del transpor-
te tienen la indicación de aten-
der su reporte de manera oportu-
na, para que proceda su queja y
los inspectores del STCH apli-
quen el apercibimiento o la san-
ción debida, tiene que ratificar. 

Por lo que se hace la invitación
a que ingrese al siguiente enlace
http://stch.hidalgo.gob.mx/?p=8
14, que proporcioné el número
de placa de la unidad, el motivo
de su queja y los datos que se le
solicitan. 

Reiteró que la Unidad de
Atención Ciudadana del Siste-
ma de Transporte Convencional
se pondrá en contacto con us-

ted para informarle del proceso
y seguimiento de la denuncia. 

La indicación del gobernador
Omar Fayad es otorgar un servi-
cio de calidad a la población, por
lo tanto, se aplican operativos sor-
presa en las distintas regiones de
la entidad para verificar que las
unidades y operadores cuenten

con la documentación en regla. 

MUESTRAS. De forma recien-
te, en la zona metropolitana de
Pachuca fueron sancionadas di-
versas unidades del transporte
público por no cumplir con los
requerimientos para otorgar el
servicio a la población.
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Nueva marcación
telefónica para las
denuncias: SEMOT
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EVIDENCIAS. Refirió el Ejecutivo local que recientemente se ha participado en eventos de inauguración de cuatro unidades económicas. 

◗ Espacios
RReeiitteerraa  aaddmmiinniissttrraacciióónn  llooccaall
eell  ccoommpprroommiissoo  ddee  ffoorrttaalleecceerr
llaa  ccaaddeennaa  pprroodduuccttiivvaa  ppaarraa  llaa
ggeenneerraacciióónn  ddee  eemmpplleeoo  ffoorr--
mmaall,,  ssiieennddoo  eessttaa  uunnaa  ddeemmaann--
ddaa  pprriinncciippaall  ddee  llaa  ppoobbllaacciióónn
eeccoonnóómmiiccaammeennttee  aaccttiivvaa..  EEss--
ttáá  eenn  ppuueerrttaa  llaa  aappeerrttuurraa  ddee
uunnaa  ppllaazzaa  ccoommeerrcciiaall  eenn  eell
cceennttrroo  ddeell  mmuunniicciippiioo,,  llaa  ccuuaall
iimmpplliiccaarráá  mmááss  iinnvveerrssiióónn..

PRONTO

Jornada
regional 
Conoce a 
tu policía 
� Con la presencia de 11 muni-
cipios de la región y Tulancingo,
como anfitrión, el próximo 30 de
agosto se llevará a cabo en el Es-
tadio "Primero de Mayo" la jor-
nada de seguridad regional "Co-
noce a tu policía". 

Esta jornada tiene como pro-
pósito incrementar la confian-
za ciudadana hacia las corpo-
raciones de seguridad y poner
en práctica estrategias para pre-
venir el delito. 

Como parte de esta jornada se
realizarán diversas actividades a
partir de las 10 horas, entre ellas
la exhibición de parque vehicu-
lar de las corporaciones. 

También, se realizará una de-
mostración de la unidad canina
K9 en los ámbitos de guardia y
custodia pero también en el apo-
yo para la detección de sustan-
cias tóxicas. 

Por parte de la dirección de
Bomberos se mostrarán recursos
materiales del heroico cuerpo pa-
ra hacer frente a emergencias. 

La jornada está dirigida al pú-
blico en general quien está cor-
dialmente invitado a la inaugu-
ración de este importante evento
que será encabezado por autorida-
des de los tres órdenes de gobierno. 

Por parte del orden estatal acu-
dirá el secretario del ramo a esca-
la estatal, Mauricio Delmar Saave-
dra, y como anfitrión, el presiden-
te Fernando Pérez Rodríguez. 

La organización de esta jorna-
da es interinstitucional con la su-
ma de diversas corporaciones.
(Redacción)  

[ REDACCIÓN ]

A
parece 2019 como
un año importante
en creación de micro
pequeña y mediana

empresa, con una inversión que
supera los 20 millones de pesos,
informó el alcalde Fernando Pé-
rez Rodríguez. 

El primer mandatario munici-
pal dijo que lo anterior refleja con-
fianza de inversionistas quienes re-
conocen en Tulancingo a un mu-
nicipio con oportunidades y con fa-

cilidades para establecerse. 
Recordó el Ejecutivo local que

recientemente se ha participado
en eventos de inauguración de
cuatro unidades económicas (res-
taurante, hotel, supermercado y
sucursal bancaria), de tal manera
que constantemente se promue-
ve la industria, comercio y los ser-
vicios como elementos fundamen-
tales para ser una ciudad compe-
titiva y en constante dinamismo. 

Pérez Rodríguez reconoció que
la micro, pequeña y mediana em-

presa como parte central, pues son
quienes generan el 80 por ciento
de empleos y ante ello se les ase-
sora y se les agilizan trámites para
que inicien operaciones en menor
tiempo. 

El mandatario local dijo que en
2017 se generaron 65 MIPYMES
con una inversión superior a 3 mi-
llones de pesos y en 2018 (245
micro, pequeñas y medianas em-
presas), rebasando los 19 millo-
nes de pesos. 

Las cifras antes mencionadas

marcan un buen escenario para
seguir impulsando que más em-
prendedores y empresarios pon-
gan en práctica y lleven con éxi-
to sus ideas de negocio. 

Se resaltó la labor de la Secreta-
ría de Fomento Económico y del
Sistema de Apertura Rápida de
Empresas quienes otorgaron en
2019, más de 300 licencias de
funcionamiento, lo que repre-
senta inversión económica de
6.39 por ciento más que lo al-
canzado en 2018. 

◗ Matices
PPéérreezz  RRooddrríígguueezz  rreeccoonnoocciióó
qquuee  llaa  mmiiccrroo,,  ppeeqquueeññaa  yy  mmee--
ddiiaannaa  eemmpprreessaa  ccoommoo  ppaarrttee
cceennttrraall,,  ppuueess  ssoonn  qquuiieenneess  ggee--
nneerraann  eell  8800  ppoorr  cciieennttoo  ddee
eemmpplleeooss  yy  aannttee  eelllloo  ssee  lleess
aasseessoorraa  yy  ssee  lleess  aaggiilliizzaann  ttrráá--
mmiitteess  ppaarraa  qquuee  iinniicciieenn  ooppeerraa--
cciioonneess  eenn  mmeennoorr  ttiieemmppoo..  

INVERSIONISTAS EN TULANCINGO
Confianza de

FACILIDADES 

� Representa la creación de micro pequeña y mediana empresa,
en 2019, una inversión que supera los 20 millones de pesos
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HOTELES 

Aumenta derrama con mejora en ocupación
� Con la apertura de un nuevo hotel (frente a la Central de Au-
tobuses), ya suman 19 opciones de hospedaje en el municipio
y durante este verano y periodo de feria la ocupación de este
servicio ha sido positiva. 

Entre semana en Tulancingo se ha alcanzado un 80 por
ciento (%) de habitaciones ocupadas y en fines de semana el
90 %. 

La Dirección de Turismo indicó que del 25 de junio al 6 de
agosto han sido recibidos 50 mil 112 visitantes al municipio.
Principalmente de Querétaro, Ciudad de México, Puebla así
como de diversas demarcaciones del estado de Hidalgo. 

Con el inicio de las ferias (tradicional y expo) aumentó con-
siderablemente el flujo de visitantes quienes han tenido una
permanencia mínima de al menos una noche. 

La derrama económica por este margen de visitantes es de 12
millones 528 mil pesos recordando que además del turismo

también resultan beneficiadas otras unidades económicas que
proveen productos y servicios. 

A la feria 2019, le resta más de una semana de actividades
y se prevé que se mantenga constante la afluencia de pasean-
tes al municipio. 

Los visitantes tienen como opciones para su recreación: ves-
tigios arqueológicos, corredor de museos, floresta, zoológico
municipal, parque recreativo El Caracol y como nuevo com-
ponente (el Tulanbús) donde podrá conocerse la ciudad bajo
otra perspectiva con recorridos panorámicos acompañados de
narrativa de historia. 

En el periodo vacacional de verano, más de mil 600 personas
han disfrutado de los recorridos del Tulanbús, el cual está acti-
vo de miércoles a domingo. 

De miércoles a viernes el horario es de 11 a 19 horas y fi-
nes de semana desde las 9 y hasta 19 horas. (Redacción)  A
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BACHES

Urge atención 
en bulevar E. 
Márquez de la 
Bella Airosa
� Reiteraron comerciantes,
ubicados sobre el bulevar Eve-
rardo Márquez de Pachuca,
la necesidad de atender la la-
teral de esta vía de circula-
ción: afectada por las recien-
tes lluvias, mediante el Pro-
grama de Bacheo 2019.

Destacaron que se ha he-
cho del conocimiento de las
autoridades municipales
desde la anterior adminis-
tración  municipal de Pa-
chuca, la necesidad de re-
habilitar una de las laterales
de este transitado bulevar, el
cual afirman, se encuentra
en malas condiciones.

El declarante manifestó
que esta vía de comunicación
ha sido dañada derivado del
constante tránsito de los vehí-
culos del servicio público y de
camiones pesados.

"La queja ha sido inter-
puesta, al igual que la solici-
tud desde hace un promedio
de cinco años y no ha sido
atendida esta parte del bule-
var, a los comerciantes nos
afecta que se encuentre en es-
tas condiciones porque no se
circula de manera adecuada
y obliga a los cliente a dirigir-
se a otras zonas de la ciudad".

De igual forma destacó
que entre algunos de los co-
merciantes en esta parte de
Pachuca han contemplado
solicitar que las unidades
de transporte público ya no
utilicen esta vía como área
de ascenso y descenso de
pasaje.

"La situación es que ade-
más de que los camiones pe-
sados generan afectaciones
al asfalto que hoy se traduce
en decenas de baches, el
transporte público de igual
forma nos afecta, más porque
los comerciantes necesitamos
una calle libre para que nues-
tros negocios sean prósperos
situación que tampoco se ha
logrado".

Confió en que en un plazo
corto de tiempo las autorida-
des municipales de Pachuca
contemplen a este bulevar co-
mo prioridad para atender
dentro del Programa de Ba-
cheo 2019 que se encuentra
vigente en estos momentos,
con la finalidad de no seguir
padeciendo las afectaciones
de la infraestructura urbana.
(Milton Cortés)

[ REDACCIÓN ]
� En marzo de 2019 la Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS)
lanzó una Estrategia Mundial
contra la Influenza para 2019-
2030: busca proteger a las per-
sonas de todos los países contra la
amenaza de esta enfermedad. El
objetivo de la estrategia es preve-
nir la influenza estacional, con-
trolar la propagación de la in-
fluenza de los animales a los hu-
manos y prepararse para la pró-
xima pandemia.

Según información oficial: "La
amenaza de influenza pandémi-
ca está siempre presente", dijo el
director general de la OMS, Te-
dros Adhanom Ghebreyesus. "El
riesgo continuo de que un nue-
vo virus de influenza se transmi-
ta de animales a humanos y que
potencialmente cause una pande-
mia es real. La pregunta no es si
tendremos otra pandemia, sino
cuándo. Debemos estar atentos
y preparados: el costo de un gran
brote de gripe será mucho mayor

que el precio de la prevención".
Ahonda el organismo en que

la influenza sigue siendo uno de
los mayores desafíos de salud pú-
blica del mundo. Cada año en to-
do el mundo, se estima que hay
mil millones de casos, de los cua-
les 3 a 5 millones son casos gra-
ves, lo que resulta en 290 000 a
650 000 muertes respiratorias
relacionadas con la influenza. La
OMS recomienda la vacunación
anual contra la influenza como
la forma más efectiva de preve-

nirla. La vacunación es especial-
mente importante para las per-
sonas con mayor riesgo de com-
plicaciones graves de influenza y
para los trabajadores de la salud.

Prioriza OMS acciones preventivas; consideraciones 
CONTRA INFLUENZA 

Demandan mayor rigor en 
verificaciones de Profeco

[ MILTON CORTÉS ]

P
apeleros establecidos de Pachuca exigieron que
la Procuraduría Federal del Consumidor (Profe-
co) verifique a comercios que han sido señalados
por aumentar indiscriminadamente el costo del

material escolar.
Expresaron que compradores de estas piezas han

identificado a algunas papelerías de incrementar el
costo de los útiles escolares a dos semanas del inicio
de clases, lo que representa un severo golpe al bolsillo
de los padres de familia.

Indicaron que estas prácticas deben terminarse en
Hidalgo puesto que con la entrega de útiles escolares que
ofrecer el gobierno de la entidad para beneficiar a alum-
nos de educación básica, los papeleros sufren en el as-
pecto económico por lo que tener una postura ne-
gativa de venta representa una doble amenaza para

los vendedores.
"Debemos tener en cuenta que lo poco que vendemos

es fundamental para nosotros y para el sustento de los ne-
gocios y las familias, de tal forma que no podemos aten-
tar en contra de los compradores que son quienes man-
tienen las papelerías abiertas durante todo el año gra-
cias a sus compras".

Por lo anterior, resulta indispensable que la Profeco
mantenga las supervisiones a las distintas papelerías
ubicadas en Pachuca, con la finalidad de detectar posibles
casos de incremento en el precio de los útiles escolares
y de esa forma también evitar que todos los comercios
resultan estigmatizados por el actuar de algunos cuantos.

TEMPORADA 

� Algunas papelerías incrementan el costo de los útiles escolares a dos
semanas del inicio de clases, lo que representa un severo golpe al bolsillo 

Actualmente las papelerías de la capital

del estado esperan el incremento de sus

ventas superior al 60 por ciento, con respecto

a otras temporadas del año"

CAUSA. Aumentan indiscriminadamente el costo de material escolar.

LUNES, 12 AGOSTO 2019
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SSAALLUUDDSSAALLUUDD
Indica la Organización Mundial de la Salud que cuando las comunidades indígenas cuentan con servi-
cios de salud, suelen ser de menor calidad que los que reciben otros grupos y no siempre cultural-
mente aceptables para estos pueblos. También es un desafío disponer de personal que hable las len-
guas indígenas, lo cual también compromete la calidad del servicio que se brinda a estas poblaciones.
Los datos estadísticos sobre la salud de los pueblos indígenas son muy limitados, lo que impide anali-
zar a fondo esas desigualdades sanitarias y limita el diseño de respuestas adecuadas.

CCOONNTTRRAASSCCOONNTTRRAASS
Los pueblos indígenas suelen enfrentar condiciones de salud más severas, mayores probabilidades de pre-
sentar discapacidades, menor calidad de vida y en muchos casos, hasta la muerte prematura en compara-
ción con otros grupos de poblaciones. Las mujeres indígenas enfrentan problemas más graves de salud, ya
que tienden a ser afectadas de manera desproporcionada ante eventos adversos. La mortalidad infantil
tiende a ser más elevada en los pueblos indígenas que en otros grupos. Buena parte de las causas de la
mortalidad son prevenibles, como la desnutrición, la diarrea, las infecciones parasitarias o la tuberculosis.

Atentan 
contra 

nuestras 
raíces

PANORAMAS 
HHiiddaallggoo  eess  uunnaa  ttiieerrrraa  ddee  ooppoorrttuunniiddaaddeess

ppoorr  ssuu  ccoonnssttaannttee  ddeessaarrrroolllloo,,  ppeerroo  eess
nneecceessaarriioo  ttrraabbaajjaarr  eenn  llooss  aassppeeccttooss  ssoocciiaalleess

yy  ddiissmmiinnuuiirr  llaa  ddeessiigguuaallddaadd,,  ppaarraa  qquuee  llooss
iinnddííggeennaass  nnoo  sseeaann  sseevveerraammeennttee  ccaassttiiggaaddooss

[ MILTON CORTÉS ]

S
egregación, falta de acce-
so al empleo y discrimina-
ción son sólo tres de los
factores que afectan a los

integrantes de los grupos indíge-
nas que habitan en algunas de
las regiones de la entidad.

Sergio Gabriel Zamorano Gu-
tiérrez, hablante de náhuatl, ex-
plicó a La Crónica de Hoy en Hi-
dalgo que pese a que la entidad
es pequeña y cuenta con una im-
portante cantidad de personas
que preservan su lengua madre,
la discriminación ha sido una ba-
rrera contra la que han tenido
que combatir.

"Como indígena considero que
es lamentable que tengamos que
padecer este tipo de situaciones
en nuestro propio estado. Algu-
nas veces encontramos cualquier
tipo de acciones que atentan en
contra de nuestras raíces".

Ingeniero de profesión, destacó
que Hidalgo es una tierra de opor-
tunidades por su constante des-
arrollo, pero indicó que es una en-
tidad en la que es necesario trabajar
en los aspectos sociales los cuales
son severamente castigados.

"Los hablantes de lenguas in-
dígenas, originarios de regiones

tradicionales de Hidalgo, no tene-
mos un libre acceso a las oportuni-
dades del resto de la población. Co-
mo profesional me costó mucho
trabajo encontrar un empleo bien
pagado y esa es la suerte que co-
rren muchas otras personas per-
tenecientes al sector indígena".

Señaló que los rasgos físicos de
un indígena son suficientes para
padecer discriminación y segre-
gación tanto cultural como so-
cial, los cual se puede ver en mu-
chos de los municipios de Hidalgo.

"No vamos muy lejos, en nues-
tra propia región nos discrimi-
nan, algunos compañeros que
buscado sustento en empleos
existentes en municipios como
Ixqmiquilpan nos han comenta-
do que les resulta muy difícil an-
te la discriminación por la propia
gente de la región".  

Zamorano Gutiérrez dijo en-
fático que la inclusión social es
una opción que busca beneficiar
a los sectores con mayor grado
de discriminación pero a la cual
no todos tienen acceso.

"De manera personal tuve la
fortuna de conseguir una carre-
ra profesional, de ubicarme en
un empleo, pero tuve que sortear
muchos de los aspectos que aca-

bo de mencionar. Desafortuna-
damente no todos tienen el ca-
rácter para lograr sobresalir sien-
do indígena, pero si la vida me
permite acercarme con personas

que pueden cambiar al contexto
negativo que existe, voy a traba-
jar para apoyar a mi gente".

Destacó que también es mo-
mento de defender las lenguas in-
dígenas más habladas dentro de

la demarcación y especificó que
aún es demasiada la gente ha-
blante de  lenguas como el ná-
huatl, mixteco, otomí y tepehua.

"Tenemos muchos casos de

personas de nuestros grupos so-
ciales que hoy en día han sobresa-
lido entre la sociedad desempe-
ñando desde cargo públicos has-
ta empresariales de renombre,
considero que se deben romper

las barreras de la distinción y lo-
grar una sociedad en la que el in-
dígena, así como las personas de
las zonas urbanizadas cuenten
con las mismas oportunidades de
superación".

Por último dijo que aprovecha-
rán el efecto que actualmente
han generado las agrupaciones
de protección social y de gestión
laboral para acercarse a ellas y
buscar alternativas de desarro-
llo no solo para los indígenas de la
región a la que pertenece sino a la
de otras zonas del estado.

"Logremos una sociedad uni-
da, que busque el desarrollo sin
distinciones, que permita que los
sectores indígenas tengamos las
mismas oportunidades que to-
dos, porque no podemos admirar
el contexto indígena y las raíces
culturales por un lado y por el
otro condenar a los grupos indí-
genas a un contexto sin igualdad
de oportunidades".

ENTIDAD. Segregación, falta de acceso al empleo y discriminación son sólo tres de los factores que afectan a los integrantes de los grupos indígenas.

"Los hablantes de lenguas indígenas, originarios de regiones

tradicionales de Hidalgo, no tenemos un libre acceso a las

oportunidades del resto de la población. Como profesional me

costó mucho trabajo encontrar un empleo bien pagado y esa

es la suerte que corren muchas otras personas

pertenecientes al sector indígena"
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[ ALBERTO QUINTANA ]
� En septiembre serán inaugura-
das las nuevas instalaciones de Hi-
darte, encabezará el evento el go-
bernador, informó la subsecretaría
de Desarrollo Social del estado, Ke-
nia Montiel Pimentel. 

"El mandatario Omar Fayad so-
licitó desde el inicio de su adminis-
tración estatal el respaldo y apo-
yo de las diversas regiones de Hi-
dalgo para la comercialización de

sus productos". 
Kenia Montiel refirió que duran-

te 18 años no se hicieron remodela-
ciones en la Casa de las Artesaní-
as para impulsar la venta de pro-
ductos elaborados por manos hi-
dalguenses pero con el apoyo del
actual jefe del Ejecutivo se logró re-
alizar obras en la infraestructura,
donde los artesanos podrán vender
sus artículos y recibirlos como se
merecen en la capital hidalguense. 

Serán los propios artesanos
que asigne el precio de sus produc-
tos, el gobierno del estado no co-
brará ningún costo, lo que permite
tener gastos de traslados, operati-
vos y publicidad. 

Los gastos que se generan en
Hidarte los observe la Secretaría
de Desarrollo Social del estado (Se-
deso), los artesanos podrán nego-
ciar sus artículos de forma directa
con los empresarios, así como talle-
res artesanales. 

Recordó que en Hidalgo hay un
padrón de 17 mil artesanos, tan
sólo los dedicados a los tenangos
son 8 mil, lo que representa una
gran población que se dedica a es-
ta actividad.

Nuevas instalaciones de
Hidarte serán inauguradas

EN SEPTIEMBRE

� Para apoyar la economía
familiar e impulsar el desarro-
llo de la infancia, el Sistema
DIF Pachuca ofrece un paque-
te médico infantil con un cos-
to de 290 pesos. 

Indicó el ayuntamiento
que dicho paquete, que gene-
ralmente solicitan en las es-
cuelas al inicio del ciclo esco-
lar, incluye biometría hemáti-
ca, examen general de orina,
grupo RH, coproparasitoscó-
pico de tres muestras y culti-
vo faríngeo. 

Los interesados deberán acu-
dir al Centro de Atención Médi-
ca y Diagnóstico (CAMYD), ubi-
cado en Parque Hidalgo número
treinta, Colonia Centro y cum-
plir los requisitos. El horario de
atención es de lunes a viernes de
7 a 16 horas; para mayores infor-
mes, el DIF municipal pone a dis-
posición el número telefónico
1070854. (Redacción)

DIF

Ofrece  
paquete
médico

Tienen ya títulos, cédulas 
y registros profesionales

[ REDACCIÓN ]

E
ncabezó el secretario de
Educación Pública de Hi-
dalgo  (SEPH), Atilano Ro-
dríguez Pérez, la entrega

de 680 títulos, cédulas y registros
profesionales a egresados de la Uni-
versidad Politécnica de Tulancin-
go (UPT), de los Programas Educa-
tivos en la Licenciatura en Admi-
nistración y Gestión Empresarial,
Administración y Gestión de Pe-
queñas y Medianas Empresas, Ne-
gocios Internacionales; así como
las Ingenierías: Civil, Robótica, In-
dustrial, Sistemas Computaciona-
les, Tecnologías de Manufactura
Industrial, Tecnologías de Manu-
factura, Tecnologías de la Informa-
ción, Electrónica y Telecomunica-
ciones y Control. 

De igual manera, el encargado
de la política educativa en Hidalgo
entregó dichos documentos a egre-
sados de las Maestrías en Dirección
Comercial, Dirección de Organiza-
ciones, Contribuciones Fiscales, In-
geniería, Computación Óptica,
Energías Renovables y Automati-
zación y Control. 

Destacó la SEPH que tras tomar
la protesta a las y los profesionis-
tas, el secretario expresó que hace
más de dos décadas la cobertura de
la educación superior y media supe-
rior era limitada, ya que implicaba
la movilidad a diversos municipios
para continuar con los estudios; ac-
tualmente puede observarse la am-
plia cobertura en todos los niveles,
el fortalecimiento a las acciones
educativas, el mejoramiento en la

calidad de la educación y la dota-
ción de insumos necesarios para la
vida escolar, compromisos del go-
bernador Omar Fayad Meneses pa-
ra lograr el desarrollo del estado. 

El funcionario estatal indicó que
Hidalgo es el primer estado en ofre-
cer el servicio de emisión de cédu-
las electrónicas, por medio de la Di-
rección General de Profesiones, fa-
cilitando la realización de trámites
de carácter profesional. 

Asimismo, mencionó que de los
680 títulos entregados, 655 corres-
ponden a profesionistas radicados
en el estado, 14 de Puebla, nueve de
Veracruz y dos San Luis Potosí, ha-
ciendo hincapié que la cobertura
y atención que ofrece esta institu-
ción educativa alberga a estudian-
tes de municipios como: Acatlán,
Acaxochitlán, Cuautepec, Huejutla
de Reyes, Metepec y Santiago Tu-
lantepec, entre otros.

� Destaca Atilano Rodríguez el fortalecimiento a las acciones educativas, el
mejoramiento en la calidad de la educación y la dotación de insumos necesarios
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PREVIO. El rector de la UPT, Arturo Gil Borja, felicitó a las y los egresados por concluir sus estudios, al igual que a las madres y
padres de familia por impulsarlos.
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